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中国男排拿到的三场胜利中，爆
冷战胜巴西的比赛足以载入史册。遗
憾的是，由于实力上存在差距，中国男
排在本届赛事中没能创造更多奇迹。
在面对意大利、阿根廷等世界顶级强
队时，发球与接发球环节的巨大技术
劣势让队员们无力挽回败局，早早地
失去了闯入总决赛的希望。

过去的一个月，中国男排的确让
人看到了成为世界强队的潜力，但崛
起之路还很长。不过，新组建的国家
队阔别两年后再次登上世界舞台，不
乏亮眼表现，这是一个好的开始。

巴黎奥运周期，中国男排选择连
续三个月征战海外，与强手过招，唯一
目标就是拿到巴黎奥运会的门票。接
下来，球队将从波兰辗转至塞尔维亚，
为了备战世锦赛展开海外集训。三位
上海男排队员，戴卿尧、张哲嘉、曲总
帅得到征召，将择日与国家队会合，他
们的加入会进一步提升国家队的整体
实力。

本届世锦赛结束后，中国男排也
许会继续留在欧洲。根据外国媒体报
道，中国男排国家队已与法国排球联

盟达成初步共识，将在未来两个赛季
加入法国男排甲级联赛。《巴黎人报》
称，法甲联赛愿意帮助外国国家队为
巴黎奥运会做准备，而这个国家是中
国。

法甲联赛原定14支队伍参加，一
旦中国男排加入，上赛季降级的戛纳
队将会重返法甲，共 16 支队伍参
赛。截至目前，法国排球联盟已经确
定了接纳中国男排的最低条件，包括
比赛主场和训练与住宿设施。不过，
仍有一系列复杂的问题待解决，未来
一周将是此事最终是否成行的关键
一周。

法国媒体将这件事称为“一个疯
狂的项目”，法甲联赛作为欧洲排球五
大联赛之一，竟然会出现一支亚洲国
家队的身影。对于中国排协而言，这
同样是一个疯狂的一锤子买卖。

将中国男排作为一个整体与欧洲
俱乐部同台竞争，毫无疑问是比国内
联赛更为有效的练兵手段，高水平的
赛事对于国家队球员大有裨益。同
时，这项举措也在释放一个信号：至少
在巴黎奥运周期内，国内联赛的水准
大大降低，甚至成为了可有可无的角
色。

特约记者 新文

巴西站比赛中，中国男排爆冷3
比0击败当时世界排名第一的东道主
巴西队，成为本赛季队伍出征的最大
亮点，也是吴胜眼中队伍发挥最出色
的一场比赛。
“我们队员大多数是第一次参加

世界联赛。巴西又是第一站，前面两
场（对手是伊朗、日本），队员发挥不太
好，从和斯洛文尼亚队那场开始逐步
找到节奏。”吴胜说，“和巴西队的比
赛，我们在各个技术环节上都表现出
非常高的竞技水准。巴西队是非常成
熟的球队，球员非常有经验，那场是我
们发挥更好。”

吴胜同时表示，对待这样偶然
为之的冷门要保持头脑清醒。“有时

超常发挥，有时也会一塌糊涂，这是
年轻队伍的特点，稳定性不够。队
伍要成长，这方面可能要付出一定
代价。”

菲律宾站期间，中国男排与法国、
德国队的比赛未能如期进行，与阿根
廷、意大利队的比赛打得比较艰难。
吴胜表示，波兰站比赛，对手实力很
强。球队重整旗鼓，对阵波兰、保加利
亚队两场比赛，表现令人满意。

与当前世界排名第一的波兰队过

招，虽然0比 3败北，但场面并不难
看，尤其首局大部分时间都处于领先，
最后才被波兰队26比24反超。
“波兰队发球给我们好好上了

一课，发球、接发球一定要重视起
来。我们差距很大，这是目前存在
最明显的短板。欧洲很多队伍，发
球水平都非常高。关键时刻，往往
发接发出问题，或者没抓住机会，就
会断送比赛。”吴胜说，“如果这方面
我们有明显改善的话，后面世锦赛

我们仍然有机会。”
加深板凳深度也是亟待解决的

问题。中国队最后一场与塞尔维
亚队比赛中，主攻手张景胤首局肩
部受伤下场，中国队攻击力受到影
响。
“替补上场，应该说也完成了任

务，场面上没有特别落下风，但这场比
赛我们原本是要全力争胜的，说明以
后还要增加板凳深度。”吴胜说。

吴胜介绍说，队伍接下来将赴塞

尔维亚集训，备战8月的世锦赛。疫
情期间，队伍长期在海外训练比赛，面
临饮食、起居、出行等多方面问题，如
果安排解决好的话，球队应该可以很
快适应。
“海外高水平比赛和国内集训

是一个问题的两个方面。国内集
训是为了比赛，一定要找到对手才
有效果，训练完了不打比赛就没有
检验，而国内没有这样的对手。国
外虽然可以和高水平队伍交手，但
训练时间、场地和系统性也存在一
定限制。”吴胜说。

吴胜表示，当前中国男排这批新
人通过一两年历练，相信水平还会大
幅提升。“主攻张景胤、副攻彭世坤都
是非常有潜力的队员，希望他们迅速
成长为国家队的中流砥柱。”

中国男排主教练吴胜：

解决“发接发”，备战世锦赛

中国男排创在世联赛最佳战绩

世锦赛后有望加入法国联赛
世界男排联赛分站赛于上周落幕。12场比赛过后，

中国男排的最终战绩为3胜9负，积分位列第13名。虽
然输多赢少，但这已是中国男排在本项赛事创下的历史
最好战绩。

由于中国男排去年退出了世界男排联赛，今年以挑
战者的身份参加。最终排名第13位，意味着中国男排成
功保级，摆脱了挑战者的身份，争取到了明年继续参加世
界男排联赛的资格。同时，中国男排的世界排名提升三
位，世界排名积分净增11分，增加了冲击巴黎奥运会的
几率。

中国男排刚刚以队史最好成绩结
束世界男排联赛的征程，其间爆冷战胜
巴西的经典战役也让中国男排得到了
久违的关注。然而，国内的男排联赛同
时间则传出丑闻，男排运动员在集训期
间打架群殴，吸引了更多的目光。

这是一段中国排协最不想外传的
视频，在网络上闹得沸沸扬扬。目前，
14支男排队伍在广东江门展开集训，
天津男排与江苏男排的运动员在集训
现场产生冲突，随后大打出手。从视
频画面来看，现场极为混乱，板凳与垃
圾桶横飞。

毫无疑问，参与其中的相关人员
会遭到排协的处罚。7月 11日晚间，
中国排协发出公告，说明事件缘由：该
事件发生在7月10日，天津男排与江
苏男排的个别运动员在教学比赛后发
生口角，随后引发肢体冲突。中国排
协对此表示：第一时间启动调查程序，
责成两支球队做出深刻检查。事件调
查结束后，中国排协将会及时公布调
查结果，并依规做出严肃处理。

涉事的具体运动员目前并未公
布，但毫无疑问会受到相应惩罚。不
过，由于打架事件并未发生在正式比
赛的过程中，所以管辖赛事的相关纪
律管理规定并不适用。所谓“好事不
出门，坏事传千里”，运动员打架的视
频一经流出，引来大量围观。中国男
排刚刚在国际赛场创下不俗的成绩，
国内联赛的丑闻无疑对中国男排的形
象造成了负面影响。

根据现有所知情况，我们很难还
原当时人员参与打架的具体缘由。不
过，根据多方了解得到的信息，一群血
气方刚的小伙子在收到联赛开打的消
息后聚集在江门，可如今连赛事何时
开始都不清楚，只能呆在江门集训，大
多数运动员并不在最佳的心理状态。

运动员训练就是为了比赛。而在
陕西全运会后，所有男排运动员都面
临着漫长的休赛期，且不止一次收到
联赛延期的消息，内心的希望与失望
不断交错。在抵达江门的第一个星期
里，大家都非常兴奋，因为他们终于来

到了一个新的环境。
而新鲜感过后，没有人会觉得江

门的训练场馆比自家的训练基地好。
首先，江门体育中心只有六块场地，14
支球队要按计划分配，每次训练只能
用一块场地练两小时，条件更欠缺了，
训练时间也变短了。

最关键的问题是，联赛到底什么
时候开始？国家队的队员在外征战，
国内的运动员们都有关注，且内心对
于比赛的渴望越来越强烈。在江门集
训备战就是为了打联赛，但时至今日，
何时开赛、怎么办赛都没有说法，消息
漫天飞舞但没有定论。

近期，最大的传闻是先在7月举办
锦标赛，联赛延后至9月进行。根据本
报记者了解，相关人士表示：“一切待
定，都是未知数。”这意味着，男排运动
员还要在江门呆多久，也是未知数。
甚至，是不是“白跑一趟”也说不准。

诚然，混乱的联赛安排并不能为
运动员打架开脱，但“混乱”也是事
实。三大球项目里，和中超联赛、CBA
联赛相比，男排联赛的关注度不高。
和女排联赛相比，男排的重视程度也
不够。长此以往，男排联赛已经到了
连正常办赛都成奢望的地步。在处罚
打架事件的当事人之余，包括教练、队
员，以及球迷都在盼望一个稳定的国
内男排联赛可以如期进行。

国内联赛打架丑闻
板凳与垃圾桶横飞

中国男排主教练吴胜 10
日接受记者专访时表示，通过
征战世界男排联赛，队伍得到
全方位锻炼，也发现了技术、经
验、板凳深度等方面的问题，计
划通过海外集训，争取改进完
善，以更好状态迎接8月的世
锦赛。

中国男排 10 日结束了
2022年世界男排联赛的全部
赛程，以3胜9负战绩，位居积
分榜第13位，无缘总决赛。吴
胜表示，本赛季三站赛事基本
达到锻炼队伍的预期目标。


